

Comunicado de Prensa

Resultados de la Encuesta Nacional de Hogares (ENAHO) 2024

Porcentaje de hogares en pobreza disminuye a 18,0% en 2024

- ***Nivel de pobreza extrema es de 4,8 %, mostrando una disminución con respecto al año 2023.***
- ***Ingreso promedio de los hogares se estima en ₡1 119 660 mensuales, aumenta 6,7% respecto al año anterior.***

Los principales resultados de la Encuesta Nacional de Hogares (Enaho) 2024, realizada el pasado mes de Julio, revelan que la incidencia de pobreza es de 18,0 %. Con respecto al año anterior, se observa una disminución de 3,8 puntos porcentuales (p.p.) cuando se estimó en 21,8 %. El porcentaje del 2024 equivale a 327 081 hogares en situación de pobreza, 63 428 hogares menos que en el año 2023. La pobreza en el país es la más baja registrada desde el 2010.

La Enaho también señala que el porcentaje de hogares en pobreza extrema es de 4,8 %, lo que representa una disminución de 1,5 p.p. con respecto al año anterior, cuando se estimó en 6,3 %, esta variación se considera estadísticamente significativa. En términos absolutos, estos hogares pasan de 112 916 en el 2023 a 86 748 en el 2024.

Por zona de residencia, la encuesta muestra para ambas zonas una disminución estadísticamente significativa en el porcentaje de hogares en pobreza; la rural, pasa de 26,4 % en el 2023 a 22,1 % en el 2024, una disminución de 4,3 p.p. En la zona urbana, el porcentaje de hogares pobres bajó de 21,1 % en el 2023 a 16,4 %, en el 2024, lo que representa una disminución de 3,7 p.p.

Con respecto a la pobreza extrema, igualmente se encontraron variaciones estadísticamente significativas en ambas zonas de residencia. El porcentaje de hogares en pobreza extrema en la zona urbana en el 2024 es de 4,0 % (el año pasado fue de 5,4 %); mientras en la rural es 6,7 % (en el 2023 fue 8,6 %), lo que representa una disminución de 1,4 p.p. y 1.9 p.p. respectivamente.

Comportamiento de la pobreza según región de planificación

Al analizar la incidencia de pobreza en los hogares por región de planificación, la Central permanece con el nivel de pobreza y pobreza extrema más bajo del país, siendo la única con niveles inferiores al promedio nacional, la pobreza disminuye 4,2 p.p. pasando de 17,0 % en el 2023 a 12,8 % en el 2024; mientras la pobreza extrema se estima en 2,8 %, ambas disminuciones son estadísticamente significativas respecto al 2023.

Las regiones Chorotega, Huetar Norte y Pacífico Central ocupan el segundo, tercer y cuarto lugar en cuanto al nivel pobreza, con porcentajes inferiores al 25 % (24,2 %, 24,2 % y 24,5 % respectivamente), con variación significativa para la Chorotega y Huetar Norte respecto al 2023. Las regiones Brunca y Huetar Caribe son las regiones con el mayor nivel de pobreza, superando el 25 % (30,6 % y 27,3 % respectivamente), con variación estadísticamente significativa para la Huetar Caribe al compararse con el año anterior.

Pobreza multidimensional también disminuye

La Encuesta Nacional de Hogares también analiza la pobreza multidimensional, la cual permite valorar aspectos estructurales, tales como la calidad de la vivienda y sus servicios, educación, salud, entre otros aspectos, más allá de la insuficiencia de ingresos. Con respecto al porcentaje de hogares en pobreza multidimensional, para el 2024 este es de 10,1 %, lo que representa 183 298 hogares; disminuye significativamente en 1,8 p.p. respecto al año anterior cuando se estimó en 11,9 %.

En ambas zonas de residencia, la Enaho presenta una disminución significativa en el porcentaje de hogares en pobreza multidimensional, en la urbana pasa de 8,7 % en el 2023 a 7,3 % en el 2024, una variación de 1,4 p.p.; en tanto, en la rural pasa de 20,6 % en el 2023 a 17,4 % en el 2024, (3,2 p.p.).

El porcentaje de hogares en pobreza multidimensional muestra una tendencia a la baja desde el 2010, alcanzando la menor incidencia de pobreza, tanto a nivel nacional como en ambas zonas de residencia en el 2024.

Ingreso promedio de los hogares aumenta

Otro de los temas estudiados por la Encuesta Nacional de Hogares es el ingreso promedio por hogar. Para el 2024, la Enaho estima que este ingreso es de ₡1 119 660 mensuales, mostrando un aumento estadísticamente significativo de 6,7%, respecto al año anterior cuando se ubicó en ₡1 049 142.

En términos per cápita, el ingreso se estima en ₡440 221 mensuales, el cual presenta un aumento estadísticamente significativo de 7,1 % en comparación con el 2023 que su valor fue ₡411 151.

Según las fuentes de ingreso que conforman el Ingreso promedio del hogar, se revela que el salario pasa de ₡680 890 en el 2023 a ₡713 553 en el 2024, lo que corresponde a un crecimiento estadísticamente significativo de 4,8 %. Por su parte, el ingreso autónomo se estima en ₡172 316, 9,1 % más que el año anterior, pero sin variación estadística respecto al año anterior.

El ingreso por rentas de la propiedad no presenta variación respecto al año anterior, la estimación puntual es de ₡45 890 en el 2024. Por su parte, el proveniente de subsidios estatales y becas se estima en ₡17 931, sin variación estadística respecto al año anterior; mientras que el que corresponde a otras transferencias, se estima en ₡169 969 en el 2024, con una variación estadísticamente significativa de 14,9 % con respecto al 2023, cuando se estimó en ₡147 887.

Ingreso por zonas de residencia

La ENAHO 2024 también estima que, en cuanto al comportamiento del ingreso de los hogares por zona de residencia, en la zona urbana el ingreso promedio es de ₡1 246 904, mientras en la rural es de ₡783 439, esto corresponde a 37,2 % menos ingreso promedio por hogar en la zona rural respecto a la urbana. En comparación con el año anterior, en ambas zonas se observa una variación estadísticamente significativa, 6,3 % y 8,8 % para urbana y rural respectivamente.

En términos del ingreso per cápita igualmente se observa un incremento estadísticamente significativo en ambas zonas, en la urbana fue de 6,2 %, pasando de ₡462 208 en el 2023 a ₡490 752 en el 2024; mientras en la rural el ingreso per cápita se estima en ₡306 702 en el 2024, aumentando 11,2 % respecto al año anterior cuando se situaba en ₡275 730.

Desigualdad del ingreso disminuye

De acuerdo con los resultados de la ENAHO 2024, para este año la concentración del ingreso de los hogares, medido con el coeficiente de Gini, se estimó en 0,492 puntos en el ámbito nacional, con una variación estadísticamente significativa respecto al año anterior, cuando se ubicó en 0,502. El coeficiente Gini del 2024 es el nivel más bajo observado en toda la serie Enaho.

El coeficiente de Gini es una medida resumen de la desigualdad en la distribución de los ingresos per cápita entre los hogares, asume valores entre 0 y 1, cuanto más cercano a 1, indica una mayor concentración o desigualdad del ingreso.

Al analizar la desigualdad del ingreso por zona de residencia, no se presenta diferencia entre ellas, con un valor de 0,481 para ambas zonas, al comparar con las estimaciones obtenidas el año pasado, se observa variación estadísticamente significativa para la urbana. El valor observado tanto en la rural como en la urbana es el más bajo en toda la serie Enaho.

Por región de planificación, la Brunca se ubica como la región de mayor concentración, alcanzando la cifra de 0,549 en el 2024; la Pacífico Central presenta el segundo valor más alto en el coeficiente de Gini con 0,507, en ambas regiones se observa un aumento estadísticamente significativo (0,062 y 0,040 respectivamente); en tanto las regiones Huetar Caribe, Chorotega y Huetar Norte ocupan la posición 3, 4 y 5 respectivamente con niveles de 0,487, 0,485 y 0,474 correspondientemente, de estas regiones, la Chorotega y Huetar Norte presentan una disminución estadísticamente significativa respecto al año anterior. (0

Por último, la Central presenta el menor nivel de concentración del ingreso, con un Gini de 0,469, lo que representa una disminución estadísticamente significativa de 0,018 puntos al compararse con el año anterior, cuando se estimó en 0,487.

Para más información, ver resultados completos en:

Publicación de Resultados de la ENAHO 2024:

<https://admin.inec.cr/sites/default/files/2024-10/reenaho2024.pdf.pdf>

Página web del INEC Costa Rica, sección ENAHO:

<https://inec.cr/estadisticas-fuentes/encuestas/encuesta-nacional-hogares>